
香港文匯報訊（記者 黃子龍）多名市民
接受香港文匯報訪問時表示，區議會及地區
團體在推行愛國主義及國安教育方面不遺餘
力，令區內市民透過多樣活動認識國家發
展，了解中華文化。他們認為，國家安全人
人有責，國安教育應面向所有香港人，建議
在部分少數族裔聚居的地區，舉辦不同語言
的愛國主義及國安教育活動，同時更多組織
區內市民到香港的愛國主義教育景點參觀，
相信可增強他們對香港這個家的歸屬感。

市民Winnie表示，香港是
中西文化交匯的地方，居住
着不同種族、語言的人士。
他們都是香港的一分子，因
此政府同樣需要對他們做好

國安教育，但她留意到現時許多愛國主義教
育的活動、宣傳、論壇等，都以中文為主，

只有少數會配有英文說明。
她建議各區民政處應按照自身的情況，例
如將軍澳、離島區說英文的外國人較多，油
尖旺區的南亞裔人較多，九龍城更被稱為
「小泰國」等，在舉行國安教育活動時有針
對性地設置語言專場，同時與積極協助少數
族裔的團體合作，深入了解少數族裔的需
求，主動帶他們融入中國文化，了解中國歷
史，讓香港每一個人都充分感受到，國家安
全與自己息息相關。

倡恒常辦愛國教育參觀活動
教師林Sir表示，香港有許
多愛國主義教育景點，例如
香港抗戰及海防博物館、香
港沙頭角抗戰紀念館、在歷
史博物館設立的國家安全展

覽廳等，都有許多有用的資料，以不同形式
展示國家安全的重要性。各區區議會應恒常
組織市民參觀這些景點，並邀請專業人士作
講解。

市民馬先生表示，要加強
市民對國家的認同感，最直
接的方式就是讓更多市民親
身到內地看一看。他留意到
現時各區都非常關注國安教

育，以不同形式做好宣傳或舉辦活動，但
主題應進一步集中，以加深市民印象。
他建議還可從軟性教育入手，例如請民政
事務處做好統籌，在特定時間，在不同地區
以特定專題的形式推廣中華文化，再由區內
團體思考具體的活動，相信可更有效提升市
民，特別是年輕人對中華文化的興趣，從而
增強國家認同感，提升維護國安意識。

香港海洋公園的大
熊貓盈盈、樂樂，分
別於 2005 年 8 月 16
日及 8 月 8 日出生。
早前，海洋公園為盈
盈和樂樂舉行生日派
對，護理員為牠們送
上色彩鮮艷的冰蛋
糕。創意十足的設計

不單展示兩位壽星的歲數，
材料更用上牠們最愛吃的竹
子、甘薯、胡蘿蔔、沙葛和
蘋 果 ， 慶 祝 兩 位 「8 月 之
星」踏入19歲。
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倡擴國教隊伍 增設愛國走廊
提升香港市民國家

安全意識、培養愛國

情懷是社會共識。香

港文匯報近日訪問了

多位參與舉辦愛國教育、國安教育活動的地區人士，以及市

民街坊，了解他們對新一份施政報告中做好國安教育、愛國

主義教育工作的建議。有地區人士建議，應在地區組織國民

教育隊伍、在社區增設愛國走廊等，以進一步擴大愛國教

育、國民教育的覆蓋面和吸引力。有市民建議，舉辦多語種

國安教育活動，鼓勵少數族裔在內的香港市民參與。

◆香港文匯報記者康敬
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香港文匯報訊 香港特區政府文化體育及旅遊局局長楊潤
雄今日（15日）上午啟程前往四川成都，出席有關落實中央
政府贈送一對大熊貓予香港特區的合作協議書簽署儀式，並
跟進大熊貓赴港的安排。香港海洋公園代表亦會隨團。
民建聯立法會議員葛珮帆昨日發出新聞稿表示，她聯同立
法會旅遊界議員姚柏良到海洋公園了解大熊貓的居住環境和
日常護理情況，以及迎接新一對大熊貓的準備工作。他們十
分關心海洋公園的保育工作，尤其是保育本地稀有物種的工
作發展，並商討在海洋公園發展低空觀光旅遊項目。
葛珮帆表示，海洋公園除了派員到四川向當地照顧熊貓的
專家學習和交流外，亦正密鑼緊鼓為迎接新成員作準備，包
括翻新園內兩個供大熊貓居住的展館，以及根據贈港大熊貓
的個性為其準備新居。

葛珮帆盼早作部署推熊貓經濟
她指出，人工飼養的大熊貓自然交配及繁殖極為不易，一
年裏雌性熊貓的發情期只有幾天，受孕率亦十分低，如果盈
盈、樂樂成功在香港開枝散葉，對香港來說將會意義非凡，
希望未來新一對大熊貓亦能在香港健康生活及孕育下一代。
她期望特區政府及早部署，為推動香港熊貓經濟做好準備。
姚柏良補充，期待香港善用好中央政府贈送熊貓的契機，
連結社會各界舉辦不同活動，帶動熊貓經濟，令新熊貓不單
能成為海洋公園的新名片，也可成為香港旅遊業的新名片。
他們又十分讚賞海洋公園的生態保育工作，包括一直協助
漁農自然護理署拯救及照顧於香港被發現或充公的珍稀物種
及海洋生物，認為海洋公園應加強宣傳推廣，讓市民更了解
其生態保育工作。

民建聯立法會議員陳勇、鄭泳舜表示，大熊貓在香港以至
全世界都廣受公眾喜愛，建議特區政府相關部門把握好中央
再贈大熊貓的機會，加快推動熊貓經濟，包括打造具香港特
色的大熊貓IP產業鏈，創造出獨特的熊貓文創、餐飲食品及
主題酒店等周邊產品和服務。
他們又期望負責接收大熊貓的海洋公園積極改善大熊貓的

居住環境、配備等設施，加強對大熊貓的保護和照顧，讓大
熊貓能盡快適應，健康生活，並早日與廣大市民見面。
另外，葛珮帆提出，海洋公園分成山上及山下兩個園區，
周邊更有非常美麗的海岸風光，非常適合發展低空觀光旅
遊，可讓訪客有新的旅遊體驗。海洋公園表示，會積極考慮
低空觀光旅遊路線，並與營運商合作爭取在海洋公園試飛。
姚柏良對此表示歡迎，旅遊業界非常期待海洋公園可推出新
的體驗產品，以帶動旅遊業發展。

楊潤雄今赴川跟進大熊貓來港安排
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▶樂樂與生日蛋糕。
海洋公園供圖

▶葉亦楠參與舉辦區內推廣傳統文化的活動，增強居民的民族自豪感和國民身份認
同。 受訪者供圖

▲賴玥均在區內舉辦國安教育活動，吸引學生參與。 受訪者供圖

市民冀設語言專場 助少數族裔識國安

香港文匯報訊 香
港特區立法會教育事
務委員會考察團8月
12日展開為期四日在
上海及蘇州職務考
察，以了解兩個城市
在推展愛國主義教
育、強化產學研合
作、促進教育數字轉
型，以及提升教育服
務質量的最新發展，
教育局局長蔡若蓮應
邀全程參與了在上海
的行程。前日，考察團參觀了中國共產黨第一次全國代表大會紀念館和上海四行
倉庫抗戰紀念館。議員透過實地考察這兩個愛國主義教育基地，了解到上海市如
何通過修繕和擴建歷史建築及舉辦特色展覽和活動，有效推展愛國主義教育。
擔任考察團團長的立法會教育事務委員會主席梁美芬在社交平台發帖表
示，在參觀期間，她特別注意到中共第一大會址在經翻修後，變成高質量的
紅色旅遊休閒區，大大吸引年輕人去參觀，認為香港可以借鑑。
梁美芬又留意到展覽內容提及鴉片戰爭，「鴉片一度被稱為『洋藥』，這
種荼毒中國人的東西被冠以『藥』，欺騙了多少中國人失去鬥志，害得多少
家庭家破人亡。積貧積弱的時代現已過去，但我們必須倍加珍惜當前的安逸
生活，居安思危！」
在與上海市教育委員會的座談會上，考察團成員就愛國主義教育、人工智能
教育、職專教育、特殊教育、國際學校等各界普遍關注的議題展開交流探討。
梁美芬又提到，香港特區政府去年10月正式推出「產學研1+」計劃，該計
劃獲100億元撥款，以配對形式資助不少於100支來自香港特區大學教育資助
委員會資助大學的研發團隊。她相信兩地在產學研等領域可互相借鑒成功經
驗，加深交流合作，同時應進一步善用科技更好地推進愛國主義教育、培養
學生的家國情懷。

訪科創園區了解創科發展
昨日是考察團在上海的最後一天，考察團參訪了科創園區—張江機器人
谷，了解當地創新科技業的最新發展和成就。其間，蔡若蓮、梁美芬和委員
會副主席周文港均落場試玩人工智能機器狗。立法會議員盧偉國在社交平台
分享了自己觀看了各種機器人的見聞，包括突破萬米深潛的軟體機器人、水
上救援用的機器人、微型手術用的機器人，以及幫助肢體癱瘓病人康復的機
器人等，「令人眼界大開。」
其後，考察團參訪復旦大學類腦智能科學與技術研究院，了解大學的人工

智能教育工作，並與大學領導會面，就加強滬港高等教育合作交換意見。
梁美芬表示，是次考察大家重點關注產學研、人工智能和教學的關係等議

題，「用好人工智能於教學，我們必須先教育人工智能人類基本文明法則，
包括人倫道德、知識產權、法律秩序等，以免學生被灌輸有違人類基本道德
的價值觀，造成不可逆轉的價值破壞，損失將是難以估量的。因此，我們在
急速發展AI（人工智能）的同時，科技倫理及法律也要盡早成形！」
在與在滬升學或工作的香港青年會面後，考察團轉往蘇州繼續考察。

中西區區議員葉亦楠認為，在社區舉辦的愛國教育和國民教育活
動要更有特色，更具互動性，更要長期、定期去做。早前，中

西區全體區議員就提出要增設愛國走廊，該建議是希望在區內提供
更多渠道，從軟性角度讓市民了解國家的發展成就、歷史傳統，可
以在中西區內先做試點，同時建議組織國民教育隊伍在地區長期宣
講，以推廣國家的最新發展。
葉亦楠認為，有需要加強宣傳推廣區內現有的歷史文化資源，如

舉辦導賞團參觀中西區的孫中山紀念館、史蹟徑等，統籌志願者團
體參與相關歷史文化的講解。針對不同地點的特色，可考慮透過新
興技術如VR（虛擬實境）等，增加市民的互動興趣，寓教於樂。

北上訪創業基地 添青年發展信心
南區區議員林詠欣表示，自己曾帶領一些香港青年創業者到粵港
澳大灣區內地城市的創業基地考察交流，「作為國民教育來說，這
樣的實地考察效果很好，大家都表示對國家發展現狀有了更清晰的
了解，更有香港青年計劃在當地租辦公室發展事業。」自己在辦公
室更掛有中國地圖，常常邀請區內小學生一起認識地名。
她認為，愛國教育、國民教育活動的吸引力和覆蓋面需要進一步
擴大，建議特區政府應參與推出本地特色路線，如帶領社區居民參
觀在港中資企業等，同時透過舉辦愛國教育、國民教育活動，發掘
並培養愛國青年人才，為大家提供更多地區實踐機會，參與組織相
關活動，進一步擴大愛國愛港隊伍。
元朗區議員賴玥均表示，不時會在學生放學時段，在區內學校附
近舉辦愛國教育和國安教育活動，吸引不少學生和家長參與。由於
不少學生對紀律部隊的開放日活動有興趣，她建議特區政府考慮為
學校提供國民教育便利條件，包括定期為學生提供不同紀律部隊開
放日活動，由學校帶隊參加等，相信能更好培養學生的歸屬感和國
民身份認同感。

地區人士：應加強推廣香港歷史文化 組織特色遊參觀史蹟徑

◆◆馬先生馬先生

◆考察團參訪了科創園區—張江機器人谷，其間蔡若
蓮等更落場試玩人工智能機器狗。 梁美芬Fb圖片

◆葛珮帆（左二）與姚柏良（左三）日前到海洋公園了解
大熊貓的居住環境和日常護理情況。 葛珮帆Fb圖片

◆◆林林SirSir

◆◆WinnieWinnie


